

Surgen voces que piden mejorar la distribución y fiscalización tras aumento del presupuesto

REGIÓN. Si bien el crecimiento de 6,7% para la inversión regional es visto como positivo por las autoridades, algunos coes y diputados enfatizan la necesidad de progresar en estos dos ámbitos para así concretar más proyectos el 2025.

Valentina Miranda
 ciudades@mercuriovalpo.cl

\$111.000

millones de pesos se destinaron para invertir en la región, lo que implica un aumento del 6,7%.

\$8.000

millones más corresponden al funcionamiento del Gobierno Regional. Es decir, un aumento del 9,1%.

El jueves el Congreso aprobó el proyecto de Ley de Presupuesto 2025, que dejó a Valparaíso con un crecimiento de 9,1% respecto de 2024 para el funcionamiento del Gobierno Regional, y un aumento del 6,7% para inversión regional. Este último se traduce en cerca de \$111.000 millones a distribuir en proyectos en áreas de salud, obras públicas, seguridad, vivienda y más para las 38 comunas.

El Gobernador Regional de Valparaíso, Rodrigo Mundaca, quien está por comenzar su segundo periodo al mando, señaló sobre este aumento que “nunca es suficiente”. Sin embargo, “es un avance, y es un avance importante, porque nos va a permitir, precisamente, seguir poniendo los recursos del gobierno regional a disposición del bienestar de la comunidad, el bienestar de los territorios. Así que es una noticia que la miramos en positivo, no en negativo”.

“Tenemos compromisos con proyectos de seguridad, en materia de vivienda, pero con este presupuesto que tenemos asignado lo vamos a poder cumplir. Estamos tranquilos y esperamos también tener un buen trabajo colaborativo y mucho diálogo con los 23 nuevos consejeros regionales”, añadió.

CUMPLIR COMPROMISOS

La reelecta consejera Tania Valenzuela (Frente Amplio) reconoció la importancia del aumento del presupuesto, ya que “nos deja en una mejor posición para financiar nuevas obras de impacto regional, sostener los compromisos adquiridos a través de programas y/o convenios, y continuar con el buen trabajo desarrollado junto a servicios públicos y los 38 municipios de nuestra región”.

“Por otro lado, el incremento en materia de funcionamiento del Gobierno Regional era algo muy esperado, incluso, por los mismos funcio-

narios, dado que existen divisiones que hoy requieren de un aumento en su dotación para una respuesta más eficiente y eficaz por parte de la institución”, indicó.

“También creo importantes los más de 8 mil millones que recibirá el Gobierno Regional, que es un pilar fundamental para el desarrollo de Valparaíso y con quien llevamos un trabajo estrecho, con el cual pretendemos seguir avanzando en seguridad y mejores políticas ciudadanas este 2025, a propósito de las últimas elecciones”, dijo, en tanto, la diputada por el distrito 6, Carolina Marzán.

Por su parte, la consejera regional electa Marcela Varas (PPD) coincidió con Mundaca respecto a los alcances del presupuesto, aunque con menos optimismo que el gobernador: “En una tierra como la nuestra, una de las más pobladas y dinámicas del país, las demandas siempre superan los recursos disponibles”.

“Este incremento, si bien es un paso en la dirección correcta, no es totalmente suficiente para marcar un hito en el camino hacia un desarrollo verdadero, donde cada habitante pueda prosperar y cada peso de este aumento de presupuesto pueda llegar de manera íntegra a sus destinatarios que son los ciudadanos de nuestra región”, agregó.

OPINIONES CRÍTICAS

Catalina Thauby (Republicano), quien figura entre los nuevos actores que asumirán como consejeros regionales, enfatizó en el rol fiscalizador que debe cumplir la institu-



REVERTIR LA CRISIS QUE ATRAVIESA EL HOSPITAL CARLOS VAN BUREN ES UNO DE LOS INTERESES PARA 2025.

ción para garantizar que dicho aumento de presupuesto sea gastado de la mejor forma posible.

“Considero que los aumentos en el presupuesto son altos (...). Los republicanos estaremos siempre vigilantes de que los dineros que se entreguen sean siempre para satisfacer las necesidades reales de la región. Los fondos de los proyectos que no se ejecuten debidamente deben regresar a las arcas fiscales”.

“Creo que es una prioridad el cuidado de los fondos públicos, por lo que en cuanto asumamos vamos a solicitar el listado de los proyectos financiados y su estado de ejecución, de modo de tener claro quienes cumplen y quienes se retrasan en la ejecución y así poder priorizar, en una nueva postulación, a aquellas organizaciones que sí ejecutan sus proyectos”, agregó.

La visión de Thauby sobre el control de los gastos, la comparte el diputado republicano, Luis Sánchez, quien dijo que “obviamente los recursos para inversión regional son necesarios, pero también es muy necesario que exista un control adecuado de cómo se ejecutan estos gastos. Durante este año, el gobierno regional no ejecutó bien todo el

“Nos hemos enfocado en asegurar la mejora, por ejemplo, del Hospital Carlos Van Buren que si bien recibirá recursos, aún son insuficientes”.

Carolina Marzán
 Diputada PPD

“Los republicanos estaremos siempre vigilantes de que los dineros sean para satisfacer las necesidades reales de la región”.

Catalina Thauby
 Core Republicano

“No basta con anunciar cifras llamativas. La falta de planificación y ejecución ha sido un problema recurrente que no podemos repetir”.

Andrés Celis
 Diputado Indp. ex RN

presupuesto que tenía disponible, y también el gobernador regional estuvo expuesto a cuestionamientos de índole judicial, estando su teléfono y su computador personal incautados hasta la fecha. Entonces, por supuesto que yo habría esperado en el proyecto de ley de presupuestos un esfuerzo mayor en control y fiscalización, y eso creo que el gobierno no se lo tomó suficientemente en serio”.

A este juicio se suman las opiniones del diputado Andrés Celis (Indp. ex RN), quien si bien ve en estas cifras una oportunidad clave para avanzar en proyectos sobre salud y seguridad, insiste en priorizar la organización para la ejecución de dichos propósitos. “No basta con anunciar cifras llamativas. La falta de planificación y ejecución ha sido un problema recurrente que no podemos repetir. Es fundamental garantizar que estos recursos se utilicen de manera eficiente y prioricen las necesidades más urgentes de la región”.

INVERSIÓN EN SALUD

Independientemente de las valoraciones positivas o negativas que ha recibido el aumento de presupuesto y su distribución durante el perio-

do que está terminando, las autoridades regionales coinciden en su gran mayoría respecto a los proyectos que deben concretarse y priorizarse durante el 2025.

Entre estos se encuentran la reposición de cuarteles policiales y obras fundamentales como el Parque Barón, el mejoramiento de Agua Santa en la comuna de Viña del Mar; y uno de los más importantes en materia de salud: la normalización del Hospital Carlos Van Buren, que ha estado sumido en una crisis presupuestaria y de administración que ha tenido como consecuencia el cierre de pabellones y cese de distintas atenciones.

“El trabajo de aprobación de presupuesto ha sido arduo y nos hemos enfocado en asegurar la mejora, por ejemplo, del Hospital Carlos Van Buren, que si bien recibirá recursos importantes, aún son insuficientes por la grave crisis que hoy vive; por eso seguiremos año a año cuidando la destinación de fondos y velando por su incremento”, comentó la diputada Marzán.

En relación a esto, el doctor Ignacio de la Torre, presidente regional del Colegio Médico, destacó el rol del gobierno regional como “actores clave en apoyar iniciativas, sobre todo de equipamiento y resolución de problemas de salud en la red pública, especialmente en la Quinta Región”.

“Es muy importante tener presente que ese recurso adicional con el que esperamos contar para el 2025 tiene un importante número de brechas sobre el cual hacerse cargo (...). No hay que perder de vista que la Quinta Región es una de las que tiene los mayores tiempos de espera en Chile y registra un importante número de pacientes con vencimientos de garantías GES. Por tanto, claramente la red de salud necesita no solo una apuesta por recuperar equipamiento y mejoras tecnológicas, sino que también mejoras de recursos humanos que puedan apoyar precisamente la gestión”, indicó.

